



# LETTRE

DE M. L'ABBÉ P.\*\*\*  
*etian*

*De l'Académie de la ROCHELLE,*

A M.\*\*\* de la même Académie.

## *SUR LE MAGNÉTISME ANIMAL.*

IL est vrai, Monsieur, on a mis mon nom dans la liste des Elèves de M. Mesmer; mais une chose aussi vraie, & qui me fait bien moins d'honneur, c'est que je ne suis connu à la nouvelle École, comme au nouveau traitement, que par le long sommeil qui constitue mon existence. Cependant, avec tous mes maux, il me reste une vieille habitude de vouloir démêler les gens, & de dire ce que j'ai vu; ainsi, malgré mon impuissance à raisonner magnétisme, je puis, en parlant des magnétiseurs, vous envoyer la longue Lettre que vous exigez.

Je puis donc vous assurer, mon cher Confrère, que cette Société m'a paru se composer de bons esprits ; que les meilleurs ont été les plus appliqués, & qu'enfin, les mieux instruits sont devenus les plus confians. Il est vrai qu'entr'autres mérites, les premiers adeptes n'avoient point d'enseigne : ce n'est qu'au quatrième Cours qu'il nous est arrivé un Médecin de la Faculté de Paris, de l'Académie Royale des Sciences, & peut-être encore de la Société Royale, M. B. Il fut bien venu ; on l'annonçoit comme un homme de peu de foi : ce qui n'est pas la même chose qu'un homme de mauvaise foi. Je le considérai donc attentivement ; je cherchai chez lui les traits molles de ce doute savant, par lequel Descartes a tant fait pour la vérité : mon ami, je n'ai vu que le doute à sourde oreille, & la force d'inertie avec laquelle les anciennes Compagnies savantes, dépositaires des anciens systèmes, repoussèrent constamment les nouveaux venus. Je ne puis juger si la mécréance de cet Académicien est dans la saine physique, mais j'ai bien observé ses procédés, qui ne sont point ceux de la saine critique. Il n'a point suivi la marche qui donne le droit d'admirer la vérité on

de crier au mensonge ; il avoit, à la première façon, l'air inattentif & grimacier, avec lequel il troubla réellement la quatrième. Ayant alors mérité, de la part du Professeur, une réprimande un peu militaire, \* il n'a plus paru, pas même aux expériences, qui, sans doute, auroient suffi à l'instruction d'un homme de cette force.

Enfin, M. Mesmer a, dit-on, trouvé des mécréans plus respectables parmi les Membres de l'Académie des Sciences, députés chez M. Deston pour examiner la théorie de M. Mesmer. Il faut convenir que cette manière de juger une doctrine nouvelle, chez un Écolier désavoué par son Maître, cette manière est neuve. En pareil cas, sans doute, la Société Royale eût montré plus de respect pour les propriétés ; on le voit bien au scrupule fait par cette Société à M. Mesmer, de n'avoir pas suivi les loix du Royaume dans sa manière de répandre une physique nouvelle ; d'ailleurs, les noms célèbres de plusieurs Com-

---

\* Le Comte Maxime de Puységur.

missaires rendent encore leur opinion plus importante. Un Juge, comme M. Franklin, quand il vous condamne, ne vous laisse pas même la consolation de dire que vous avez été mal jugé. Hé bien, cet illustre Franklin, ce père de tant de belles créations, & qui n'est lui-même que l'enfant de ses œuvres, *prolem sine matre creatam*: M. Franklin a le calcul, & n'a pu voir les maladies & les Médecins qu'il avoit à observer; M. Deslon seulement, avoit la triste complaisance de se transporter avec un malade choisi, devant le Patriarche Américain, impatient de voir finir des scènes qu'il a dû trouver ridicules, & que je crois, en effet, très-incapables de démontrer la présence d'un agent simple, & souvent insensible comme l'action de la Nature.

Voilà bien, je crois, déjà un Juge récusé; j'ai le bonheur d'en connoître & d'en aimer un autre, que je me flatte d'interdire absolument. Si M. Bailly, au lieu de se laisser entraîner chez M. Deslon, avoit préféré l'honneur de traiter de couronne à couronne avec l'Auteur du Ma-

gnétisme, s'il l'eût vu cherchant dans les fables antiques la vérité qu'elles ont voilée & défigurée, établissant des principes féconds, & liant à ces principes des idées bien suivies, bien lumineuses, embellies de la vérité des images & de la richesse des comparaisons : s'il l'eût vu partageant sa vie entre l'enseignement & la pratique du bien, montrant encore l'homme de la Nature dans ses délassemens, & mettant à tout le charme de la bonté, qui ajoute au bien que l'on fait, & au plaisir que l'on partage; je le demande à quiconque a bien vu & bien lu M. Bailly, M. Mesmer, pouvoit-il avoir un Juge plus facile à corrompre? Combien de fois l'ai-je dit à M. Bailly, faites un Roman qui ne soit qu'un Roman : c'est beaucoup pour la gloire d'être l'Émule & l'Ami de M. de Buffon; mais pour le bien que vous avez à faire pour être aussi cher au Public qu'à vos amis, écrivez dans un genre où votre âme se montre toute entière, & vous aurez l'honneur de vous entendre dire que jamais on ne vit un plus mauvais juge, dans un moment où il s'agit de

démêler une fausseté, accusée d'avoir au moins consolé des hommes souffrans. Voilà bien encore un Juge récusé. Ceux des amis de M. Mesmer, qui sont liés avec d'autres Commissaires, pourront aussi récuser leurs amis, sans s'obliger à faire contr'eux des argumens du même genre. Pour moi, mon ami, voilà tout ce que je fais de Magnétisme ; je n'en suis pas moins fier d'un titre que je dois à la vieille amitié de l'honnête homme \*, dont l'éloquence & la fermeté <sup>vaut</sup> fait de son pays le pays d'une découverte faite par un Etranger, qui cesse de l'être dès ce moment ; &, en vérité, cette manière de naturaliser un homme vaut bien *Honneur* de montrer sa cendre, ou la date de sa naissance, & peut-être l'histoire de ses premières peines. Quand on connoît bien les intérêts de la France, on fait qu'entre les hommes capables de la servir, celui-là la sert mieux qui contribue à rendre Paris la capitale des Sciences & des Arts. On se souvient de l'ancienne gloire de nos Rois

hospitaliers, consolant les Rois qui venoient leur demander un asyle. La gloire d'exercer l'hospitalité envers les vérités exilées, seroit-elle moins durable, pour être moins coûteuse, & le zèle qui nous seroit accueillir quelques erreurs, ne seroit-il pas plus favorable au bien, que l'entêtement de celui à qui il ne reste de ses voyages germaniques, que de redire : j'ai vu cet homme persécuté dans son pays, il ne doit point être honoré parmi nous.

J'ai l'honneur d'être, &c.

*Note de l'Editeur.* M. Franklin, qui n'a jamais menti mot à mot, interrogé sur l'opinion qu'il faut avoir du Magnétisme animal, d'une manière aussi pressée qu'il le fût autrefois, à la Barre du Parlement d'Angleterre, soutiendrait-il qu'il a mis dans cette affaire autant d'attention que son nom y met d'importance ?